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过去十年  未来十年
○耿春亚（1998级材料）

4月底回北京清华大学参加毕业十周

年的活动，毕业十年，也是来香港的十

年，当回去见同学们的日子一天天来临的

时候，心情也变得激动起来，原来精神家

园的感情是那么的深厚，那么的动心。

我们班30多个人，有一半都留在了北

京，一小半在上海，几个人在美国和欧

洲，在整个珠三角地区，包括香港，就只

有我一个。这是一个奇怪的比例，珠三角

难道很没有前途吗？

见到几位十年没见的同学，一个个人

的脸庞看过去，我竟然惊奇地发现，大家

的长相都没怎么变，多了一分淡定和成

熟，少了一分青春的意气风发。大家都是

开车赴约，我斜对面上铺的那位帅哥开着

辆5系宝马，至今未婚，一副钻石王老五

的模样。叙说过去的十年，大家都在拼搏

中寻找着自己的方向，立业，成家，生

娃，带孩子，很难说成功在哪里，但大家

都知道，自己要追寻的是属于自己的满足

和快乐。

校庆活动之一，学校组织了一场“成

长与立业”论坛，邀请不同专业毕业20年

和10年的校友代表分享。我有幸被邀请在

第二组“创业与上市之路”发言，与我

一组的毕业20年学长都是成功典范，甚至

有我读书时就是创业偶像的“爱国者”冯

军学长，一个清华毕业生，敢于一毕业就

去中关村拉板车卖计算机，能将爱国者的

标志贴到F1赛车上，不论有什么样的争

议，这本身就是传奇。听着前面几位学长

的发言，坐在台上的我却不停地点头，只

有一步步拼搏奋斗，一步步顶住压力，从

实践中领悟真谛，从失败中改变自己，他

们才取得了别人眼中的成功，而这些“成

功”在他们看来，只是与众不同的人生体

验和经历，回到学校和同学中，他们只是

在讲自己的故事和感悟。这样的校友，这

样的校园，真好。

还去看了老师，能坐下来和老师喝杯

茶，聊聊天，这样的待遇十年前可没有。

其实，老师对学生没有什么期望，只希望

学生还记得他，学生对老师也没有什么要

求，只要老师健健康康。当年，老师对学

生的一点点提携，可能就改变了学生的命

运。我进入材料系，来到香港，都是受到

几位师长的影响，而这种影响也决定了我

一生的轨迹。

对我而言，过去的十年，一步步走

来，是受到清华教育的影响，那么未来的

十年，也是人生 重要 宝贵的十年，我

将与香港一起度过。别人问我，为什么那

么关心香港的事？同呼吸共命运，因为香

港就是我新的故乡。到毕业二十年的时

候，再回到清华园，我会把我在香港的故

事和大家分享。

十年，3650天之后，我很期待那个属

于我的故事。

值年园地


